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政府决策如何借用“外脑”（下） ! 王煜

为经济转型出谋划策
!""#年，全球范围涌起金融危

机的海啸。当年 $$月 !日，第 !%次
上海市长咨询会举行，主题为“回顾
与展望———全球化进程中的上海”。
“从第一届 &个国家 $!个成员，到
!%%# 年 $' 个国家 (% 个成员参会
规模，在金融危机的大背景下，上海
依然是国际企业家关注的投资热
土。”时任会议主席的沈德培如此评
价。
这次会议上，时任上海市市长

的韩正在题为《面对经济全球化：上
海的选择》的演讲中说：受国际金融
危机影响，全球经济动荡加剧，国际
经济环境复杂多变。面对经济发展
中的新情况、新问题，上海坚决贯彻
党中央、国务院的战略部署和宏观
调控政策，积极应对，研究出台了一
系列政策措施。这些政策措施正在
逐步显现作用，有效促进了上海经
济平稳有序发展。
第二年，第 !$次市长咨询会的

主题即聚焦“积极应对国际金融危
机挑战，加快实现上海经济转型”。
韩正认为，上海虽然是中国科技教
育资源和人才最为集中的城市之
一，但科研教育与经济发展结合不
紧，科技创新能力不强，企业缺乏自
主品牌和核心技术。国际金融危机
中那些技术含量不高、处于产业链
低端的加工工业受到的影响和冲击
较大，无论是在国际市场还是在国
内市场，只能过度竞争、降价销售，
甚至亏本经营。
历史上，每一次大的经济金融

危机都是一次大洗牌的过程，是国
家间、企业间实力和地位重新调整
的过程。韩正表示，上海要全面增强

自主创新能力，加快高新技术成果
产业化步伐，努力抢占科技和经济
制高点，实现经济发展方式的根本
转变。
实现上海经济转型，也需要加

强市场体制建设。韩正在 !%$$年举
行的第 !) 次市长咨询会上指出，
“改革开放特别是浦东开发开放以
来，上海坚持改革的市场取向，始终
把市场体系建设放在优先位置，围
绕培育、发展和繁荣大市场推进各
项改革，成功实现了从传统的计划
经济体制向社会主义市场经济体制
的历史性转变。”

自贸试验区的改革实践
建设中国（上海）自由贸易试验

区是一项重大的国家战略，也是上
海转型发展的重大机遇。!%$(年，
第 !*次上海市市长国际企业家咨
询会议的主题为“加快推进上海自
由贸易试验区建设”。

上海市市长杨雄介绍，自 !"+)

年 ,月 !,日自贸试验区成立以来，
上海着力推动投资管理、贸易监管、
金融改革、事中事后监管四个方面
制度创新，在建立与国际投资贸易
通行规则相衔接的基本制度框架
上，取得了重要的阶段性成果。自
贸试验区的改革实践是一次突破
性的政府管理制度创新，是从管制
型向服务型政府转型的重大思维
方式转变，符合国际通行规则，市
场的主导作用明显，企业对自贸试
验区制度创新和政策措施的综合满
意度较高。
在这次市长咨询会上，杨雄透

露，要再推一批新的开放举措，编制
!"+'年自由贸易试验区负面清单。
!"+'年 (月 !"日，新清单问世，涵
盖 +'个门类、'"个条目、+!!项特
别管理措施。

!"+'年，上海自贸区从 !#-&#

平方公里扩大到 $!%-&!平方公里，
把陆家嘴金融贸易区、张江高新技
术园区、金桥开发区都纳入其中。

而陆家嘴金融贸易区是国际金融
中心建设的主要载体，自贸区扩容
后上海将在金融服务业扩大开放、
资本市场建设等方面将努力有更
大作为。
对上海而言，创新是面向未来

发展的关键因素。!%$'年，上海连
续推出科创中心建设 !!条、金融支
持科创中心 !%条等政策，顶层设计
的明确极大激活了市场主体支持大
众创业万众创新的浪潮。

这一年的第 !&次上海市长咨
询会的主题聚焦“加快建设具有全
球影响力的科技创新中心”。上海政
府期待从咨询会议成员企业的管理
模式、创新理念和创新创业精神中
汲取更多营养。

领风气之先
二十多年来，随着上海对外开

放和上海市市长国际企业家咨询会
议本身影响的不断扩大，要求参加
会议的国际知名大公司越来越多，

成员已由最初 #个国家的 $!位成
员，增加到目前 $*个国家的 ($位
成员和 &位名誉成员。现有成员的
行业分布也很广泛，几乎涵盖各个
领域。由于具有广泛的行业背景，成
员们长期以来为上海市政府提供了
多角度深层次的真知灼见。

上海市长咨询会议的首任主
席格林伯格认为：市长咨询会议是
一个非常有成效的会议，是很有远
见的决定。在过去的二十多年中，
会议给历任上海市长提出了很多
有用的建议，其中许多都得到了有
力的实施，帮助城市更快速稳健地
发展，让上海市民得到了实实在在
的好处。
值得一提的是，上海市长咨询

会议形式的变迁，也凸显了城市的
自信与开放。从第 $'次咨询会开
始，会议采用了国际流行的“小组讨
论”形式，市长和各位副市长直接参
与专题交流，与出席会议的跨国企
业家们展开面对面讨论。第 $#次会
议开创了市长咨询会议拍摄“全家
福”的做法，并以集体合影替代赠送
礼品。同时，在媒体报道方面也打破
了多年来闭门开会的惯例，首次采
取媒体网上直播的形式，极大地提
高了会议的公众透明度。

首创于上海的市长咨询会，由
于其显著的效果，很快为国内其他
重要城市和省区纷纷借鉴。北京市
市长国际企业家顾问会议、重庆市
市长国际经济顾问团会议、南京市
市长国际咨询会议、广东经济发展
国际咨询会……各地纷纷结合本地
实际，问计于“洋高参”，为经济社会
发展制定睿智谋略。这是上海领全
国风气之先的又一创举。
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